

# L'ÉVEIL

## de la nation

Bihebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA

**LES NUMEROS VERT DE L'OTR**

POUR SIGNALER TOUT FAIT SUSPECT VEUILLEZ COMPOSER  
**N° VERT 8280**  
Anticorruption

POUR TOUT RENSEIGNEMENT INFORMATION OU CONSEIL VEUILLEZ COMPOSER LE  
**N° VERT 8201**  
Renseignements

**OTR**  
UNION TOGOLAISE DES RECHERCHES

FEDERER POUR BATIR  
www.otr.tg

Manifestations de l'opposition pour un énième « assaut final »

# Le navire de la C14 prend de l'eau

P.3

**Dos au mur après avoir craché sur le dialogue**

## La coalition des 14, ne jure plus que par des négociations



Quelques leaders du C14

Page 4

**Difficultés dans la sortie de véhicules déclarés en transit :**

## Le projet MERIS, une solution efficace de suivi



Page 10

**Editorail :**

## Au nom des dispositions constitutionnelles

La crise que traverse le Togo depuis bientôt neuf (9) mois a indiqué aux yeux du monde jusqu'à quel point chaque camp peut pousser loin son audace et son outrecuidance pour assouvir ses ambitions personnelles.

Démarrées en Août 2017, les manifestations de rue de l'opposition se sont poursuivies de plus belle dans les mois d'octobre, Novembre avec des pics à la mi-novembre.

Suite à la page 3



Brigitte Adjmagbo-Johnson, coordinatrice du C14

TO GO

**Cinéma/ « Le messenger de la lune » de Folly-Bazi Essofa :**

## La projection en avant-première a suscité émoi et satisfaction

Page 11



Folly-Bazi Essofa

En conférence-débat samedi, en l'absence de son leader, Gilchrist Olympio

## L'UFC s'attribue l'apaisement au Togo depuis 2010 et réclame aux acteurs politiques un compromis



Gilchrist Olympio, Pdt UFC Page 9

## Annonces & Services

### Tour de garde des pharmacies du 07/05 au 14/05/2018

St RAPHAEL	Marché Atikpodji	22 21 84 28
Sta RITA	Rue pavée, Doulassamé • Face Hôtel SANA	22 20 90 18
St ANTOINE	1048, Avenue de la libération	22 21 29 84
DEO GRATIAS	Derrière le siège d'ECOBANK Kotokou-Kondji	22 21 83 31
AMESSIAME-BE	Marché de Bè	22 21 49 74
ADJOLOLO	58, Rue Franz Joseph STRAUSS	22 21 05 13
MAIRIE	Face Mairie	22 21 26 39
GBOSSIME	Face Marché Gbossimé	22 22 50 50
SOURCE DE VIE	Face Collège Protestant	22 22 45 71
St PAUL	Bd. Jean Paul II	22 22 46 72
FOREVER	Tokoin Forever, Face Garage Central Administratif	22 26 11 77
HEDZRANAWÉ	Marché HEDZRANAWÉ	22 26 49 81
NOTRE DAME	Seau 578 rue assiyé derrière le marché d'Hedzranawé, en face de la place Atlantide	22 42 74 04
KOUÉSSAN	En face du stade de Kegué	23 20 04 57
INTERNATIONALE	Sise Marché de Hedzranawé "Assiyé", Boulevard du Haho	22 26 89 94
FIDELIA	Bè-Kpota, Route d'Atiégo, près de l'hôtel "LE REFERENTIEL"	22 71 95 95
SARAH	Près du centre de santé d'Adakpamé	22 27 09 25
ELI-BERÉCA	Route d'Adidogomé, Immeuble SIKOVIC face bureau de Poste	22 51 22 82
LA REFERENCE	Route de Kpalimé, Adidogomé Assiyé, à côté du bar Madiba	22 51 12 12
BONTE	Route de SEGBE, Wonyom-Adidogomé en face de la station Sandi	22 36 28 50
JAHNAP	A côté de l'EPP Gakli, Djidjole-Gakli, immeuble Favo	22 51 22 88
SOLIDARITE	Rue Avédji vakpossito • Près de la Station Total Totsi	22 50 37 07
ENOULI	Station d'Agbalapedogan	22 25 90 88
ORCHIDEE	LLEO 2000	22 47 42 87
APOLLON	Face complexe scolaire Makafu - Non loin du carrefour des hiélandées - Avédji	22 31 01 07
AGOE-NYIVE	A côté de l'Eglise Catholique d'Agô-Nyivé	22 25 83 38
ESPACE VIE	Agô Logopé, face bar Plaisir 2003	22 32 87 20
APOU ANTOINE	Boulevard Lycée Agô-Nyivé • Agô-Assiyé	22 19 12 15
DIVINA GRACIA	Quartier Agô-Fiovi Rond point Cool Catch (ancien carrefour Bafana-Bafana)	22 45 79 89
VERSEAU	Près maison Bateau Baguida	22 27 34 53
DE L'EDEN	Route d'Aného, face cité Baguida	22 52 13 98



A compter du  
**30 Novembre**  
 vos transactions  
**TMoney** vous  
 rapporte des  
**points!**

COMPOSEZ  
**\*145#**  
 ET FAITES VOS  
 TRANSACTIONS



## COMMUNIQUÉ

LE GROUPE TOGO TELECOM INFORME SON AIMABLE CLIENTELE QU'ELLE POURRA DESORMAIS PAYER SES FACTURES TELEPHONIQUES ET INTERNET VIA LE SERVICE T MONEY. POUR PAYER LES FACTURES VIA T MONEY, LE CLIENT A DEUX OPTIONS :

- 1- PAYEZ SA PROPRE FACTURE EN TAPANT LE CODE \*145\*6\*3\*2\*1#
- 2- PAYEZ LA FACTURE D'UN TIERS EN TAPANT LE CODE \*145\*6\*3\*2\*2#

POUR EFFECTUER L'OPERATION VIA T MONEY, LE CLIENT DOIT SE SERVIR DE SON NUMERO DE COMPTE DE FACTURATION INSCRIT DANS L'ANGLE SUPERIEUR DROIT DE LA FACTURE TELEPHONIQUE IMPRIMEE.

POUR TOUT RENSEIGNEMENT, APPELEZ LE 119 OU LE 22 00 01 19 !

TOGO TELECOM VOUS REMERCIE POUR VOTRE FIDÉLITÉ.

LA DIRECTION GÉNÉRALE

## Editorial:

### Au nom des dispositions constitutionnelles

La crise que traverse le Togo depuis bientôt neuf (9) mois a indiqué aux yeux du monde jusqu'à quel point chaque camp peut pousser loin son audace et son outrecuidance pour assouvir ses ambitions personnelles.

Démarrées en Août 2017, les manifestations de rue de l'opposition se sont poursuivies de plus belle dans les mois d'octobre, Novembre avec des pics à la mi-novembre. Pendant que les 14 partis de l'opposition disaient marcher au nom du peuple et réclamer la démission de Faure Gnassingbé au nom de ce même peuple, les partisans du Parti Présidentiel après leur congrès de début Novembre ont démontré malgré les élucubrations de leurs adversaires qu'ils appartenaient à un parti imperturbable et serein. La mobilisation au congrès, et les manifestations de rues auxquelles UNIR aussi s'était finalement adonnées, le parti bleu à la colombe blanche déclarait le faire parce qu'ayant la majorité du peuple avec lui.

L'équilibre des forces en terme de monopole rétablit, voilà à nouveau les protagonistes glisser sur un terrain qui ne semble pas manquer d'intérêt aux yeux des observateurs avisés.

En effet, le dialogue inter togolais ouvert le 19 Février sous l'égide du Président Ghanéen, facilitateur des discussions faisait obligation aux parties prenantes de surseoir à toutes les manifestations de rue pendant le dialogue. Une proposition acceptée par tous et inscrite d'ailleurs en bonne place du règlement intérieur dont toutes les parties sont signataires.

Le démarrage des discussions proprement dites a permis à la délégation de la coalition d'émettre un vœu que le facilitateur se donnera le temps d'analyser. Il s'est agi du processus électoral que la C14 a voulu voir arrêté. Une promesse orale du gouvernement faite au facilitateur stoppera net dans son élan le processus électoral pourtant bien lancé.

Les points de divergences et les procès en intension faits au gouvernement de continuer le processus d'organisation de l'élection fera sortir la coalition de ses gonds pour brandir l'épouvantail des manifestations publiques, foulant ainsi au pied l'accord signé à travers le règlement intérieur et qui fait obligation à tous les protagonistes de ranger dans les placards leurs chaussures de marche.

Plusieurs tentatives du facilitateur de faire entendre raison les leaders de la coalition en leur brandissant le règlement intérieur n'ont pas suffi pour les décourager à abandonner le projet.

L'opposition agite cette fois-ci les dispositions constitutionnelles qui selon elle sont d'ailleurs au-dessus d'un simple règlement intérieur et qui autorise les manifestations publiques. Pour la coalition donc, c'est une entorse au bon fonctionnement démocratique que de vouloir balayer du revers de la main des dispositions constitutionnelles pour les remplacer par un règlement intérieur.

Le gouvernement de son côté ne semble pas s'émouvoir outre mesure. Il se donne les mêmes chances d'appartenance et d'appropriation de cette loi fondamentale. Ainsi, au nom des dispositions constitutionnelles, le gouvernement a l'obligation de tenir les élections dans les délais requis par la loi qui fonde notre République et pour cela, le gouvernement veut également s'appuyer sur les dispositions constitutionnelles pour reprendre le processus électoral et pouvoir tenir les rendez-vous électoraux à bonne date.

Lorsque vous réclamer les dettes de vos parents à quelqu'un, ne soyez pas surpris qu'en retour on vous réclame celles de vos arrière grands parents dit on souvent. Aujourd'hui, en ouvrant la boîte de pandore pour revendiquer les dispositions constitutionnelles, l'opposition vient ainsi de tendre un piège qui finalement s'est refermé sur elle.

**Le Directeur de la Publication**

Manifestations de l'opposition pour un énième « assaut final »

## Le navire de la C14 prend de l'eau

*Quand l'enfant n'est pas gros on accuse le sorcier a-t-on coutume de dire. Mais ce dicton qui reste une vérité de tous les temps s'adapte si bien à ce que traverse depuis quelques semaines la coalition des 14 partis de l'opposition, au regard des difficultés que ce regroupement de partis d'opposition rencontre dans le cadre de la mobilisation pour des « assauts finaux » chaque fois renouvelés en vue de faire partir du pouvoir Faure Gnassingbé.*

Tout à l'air d'une lassitude qui gagne et tétanise les militants de la coalition qui, il y a 7 mois en arrière ne juraient que par les marches pour faire partir du pouvoir le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé dont le bail à la tête du pays court jusqu'en 2020 avec des possibilités indiscutables de se représenter au prochain scrutin présidentiel.

Depuis qu'elle a décidé de ravalier ses vomissements en optant de reprendre les manifestations de rue, le gouvernement dans le soucis de préservation de l'ordre public, la paix sociale et garantir la sécurité pour tous et pour chacun a décidé, au regard des débordements faits d'actes de violence qui caractérisent les manifestations de l'opposition et au vue des multiples plaintes des riverains et des opérateurs économiques qui n'arrivent plus à exercer librement leurs activités, a décidé de changer d'itinéraires et de points de chutes aux différentes manifestations de rue de la C14.

La plupart du temps, des témoins affirment que lors des manifestations de l'opposition, il y a certains qui viennent dans le souci de créer des troubles à l'ordre public et peut être tirer profit si jamais la situation dégénérerait. Pour preuve, les manifestations du mois d'octobre 2017 avait enregistré des scènes de pillages des boutiques de certains citoyens. Dans ces conditions, le gouvernement, garant de la



**Quelques leaders de C14**

sécurité des togolais ne saurait fermer les yeux sans réagir. Tous ces comportements que certains qualifieraient d'incivique ont obligé l'équipe à Klassou, à tracer de nouveaux itinéraires pour les marches des mois de la dernière semaine d'Avril et celles de Mai que l'opposition projette pour cette semaine encore.

S'il est vrai que le syndrome de découragement frappe déjà les militants de la C14 qui n'hésitent pas à blâmer leurs leaders pour insuffisance de résultats, il n'en demeure pas moins que l'itinéraire choisi par le gouvernement n'est pas favorable aux fauteurs de troubles pour accomplir leur basse besogne au cas où.

Aujourd'hui, l'opinion nationale et internationale constate avec grand étonnement que les mobilisations des mois d'Août, Septembre et Octobre sont passées en perte et profit puisqu'en ce moment où l'opposition avait encore la possibilité d'aller discuter et apporter leurs amendements dépourvus de subjectivité pour faire passer les réformes autour du texte envoyé par le gou-

vernement à l'assemblée nationale, elle a préféré briller par son absence, rêvant de prendre le pouvoir par la rue.

Ce projet de prise de pouvoir par la rue ayant révélé ses limites, la coalition transporte les mêmes revendications sur la table du dialogue. Et puisque les mêmes causes produisent toujours les mêmes effets, elle vient donc de constater qu'il est impossible de réaliser ce rêve par le dialogue. Conséquence, Jean Pierre Fa-bre et compagnie reprennent du service dans la rue. Seul hic, la rue n'em-balle plus les gens comme ce qui a été le cas vers la fin de l'année dernière.

Avec les absences remarquables de certains leaders de la coalition qui ne viennent plus ni au réunion, moins encore aux conférences de presse ou carrément aux marches, tout le monde réalise que le navire de la coalition vient de prendre l'eau et ce qui reste pour elle c'est de chavirer pour se remettre en questions en ce qui concerne les stratégies impopulaires de lutte qu'elle a l'habitude d'utiliser.

**Kpélafia Biva**

## Politique

Dos au mur après avoir craché sur le dialogue

# La coalition des 14, ne jure plus que par des négociations

**Décidément, l'inconstance de l'opposition togolaise et particulièrement de la coalition des 14 retarde le règlement de la crise socio-politique créée et entretenue par cette même opposition depuis 9 mois. Habitée à des positions au rythme du tango, un pas en avant puis un pas en arrière, elle ne fait pas avancer les choses et pire elle bloque toutes les tentatives intérieures et extérieures de résoudre la crise.**

Ces derniers temps, les responsables de la coalition ont violé le règlement intérieur du dialogue facilité par le président ghanéen Nana Akuffor Addo et ouvert le 19 février dernier, en tentant d'organiser des manifestations de rue. Ce faisant, ils ont craché sur le dialogue ou « chier dans le plat du dialogue », et ainsi comment peuvent-ils vouloir manger encore dans ce plat ? Ayant échoué dans sa tentative d'organiser ses marches, par faute de manifestants visiblement démobilisés, se trouvant dos au mur et ne sachant que faire au risque d'enterrer ses fallacieuses exigences, la coalition des 14 se rebiffe sur le dialogue.

En effet, les responsables de la Coalition des 14, face à la volonté du chef de l'Etat et du gouvernement de



Quelques leaders de la coalition des 14 partis

donner la parole au peuple et ceci dans les délais légaux, estiment que le calendrier électoral devrait être fixé à l'issue des négociations entre pouvoir et l'opposition. « Nous, nous pensons que le calendrier électoral devrait être issu du dialogue. Nous espérons que le gouvernement retrouvera la voie de la raison. En réalité, le Togo n'a pas de délai constitutionnel. Puisque nous avons une Constitution qui prévoit le maintien en

fonction de l'actuelle Assemblée nationale, jusqu'à l'élection des nouveaux élus », a argumenté Mme Brigitte Adjmagbo Johnson jeudi sur les plateaux de France 24.

Tout en estimant être prête « à poursuivre le dialogue », la Coordinatrice de la Coalition des 14 partis de l'opposition s'arcoute encore sur de prétendus préalables. « Aujourd'hui, nous avons encore environ une soixantaine de détenus en pri-

son, alors que le gouvernement a promis régler la question des mesures d'apaisement. Et il n'est jamais pressé de respecter les droits de l'Homme, mais prêt, par contre, à se réfugier tout le temps derrière la légalité. Aujourd'hui, nous devons recouvrer aussi le droit de manifester », a laissé entendre Mme Johnson.

Mais les observateurs avertis de la scène politique togolaise ne seront jamais surpris de cette situation d'inconstance immature de l'opposition radicale togolaise regroupée au sein de la coalition des 14. Au fait, depuis le début de la crise elle habituée tout le monde avec ses vas et viens. Au début, lorsque le pouvoir avait tendu la main pour un dialogue, elle a rejeté en demandant la démission du chef de l'Etat. Sentant par la suite la situation l'échapper, elle a commencé par courir dans la sous-région pour quémander le dialogue et lorsque le pouvoir a concédé, elle a brandit des préalables. Toujours dans sa volonté de bien

le chef de l'Etat a pris des mesures d'apaisement, allant de la libération des détenus des manifestations et incendie des marchés à la suspension des activités du processus électoral. Se voyant pousser des ailes, la coalition des 14 choisit alors de bafouer les règles établies par le facilitateur du dialogue, amenant le pouvoir à en tirer les conséquences.

Dans tous les cas, la position du pouvoir est claire et c'est le ministre Bawara qui la mentionne. « Les stratégies tendant à faire obstruction au dialogue en empêchant de parvenir à un consensus et un compromis sont peine perdue parce que cela ne va pas é mousser et freiner le gouvernement dans son engagement à faire adopter les réformes. Toutes les voies de droit légales qui sont permises seront utilisées pour faire adopter les réformes », explique-t-il ajoutant que le dialogue n'a pas pour objectif de paralyser le fonctionnement de l'Etat.

Akpanawè

## Communiqué de Presse

# Le chef de l'Etat a reçu l'Ambassadeur du Japon au Togo en fin de mission

Le Président de la République, SEM Faure Essozimna GNASSINGBE a reçu ce lundi Monsieur Hiroshi Kawamura, Ambassadeur du Japon au Togo, en fin de mission.

Les échanges ont porté sur le bilan de la coopération entre le Togo et le Japon marquée par de nouveaux projets de développement des infrastructures et le soutien aux services sociaux de base.

« Nous avons développé des projets de grande envergure notamment la construction de deux ponts sur les rivières de Kara et de Koumongou ainsi que le projet relatif à l'aménagement du port de pêche de Lomé. L'autre action aussi importante de la coopération, concerne l'appui du Japon au Programme d'urgence de développement communautaire (PUDC) initié par le Président de la République », a précisé l'ambassadeur Hiroshi Kawamura.

Le diplomate nippon a exprimé au chef de l'Etat sa reconnaissance pour son implication personnelle dans la redynamisation de cette coopération déjà multiforme dans l'intérêt des deux Etats.

## Chronique politique

de Bodi Blanche Bodelin



### GANGSTERS, LEADERS, DEALERS ET DEMONS

(En mémoire de Karoline Maya)

PLAN D

La défiance ou l'heure de vérité

Dans mon post en date du 04 janvier 2018, intitulé « La rue ou les urnes », qui se référait à celui du 19 décembre intitulé « La messe est dite » j'avais écrit que le Président Faure et le système qu'il incarne, attendaient de pieds fermes, l'Opposition sur le terrain des élections locales et législatives, que les deux rendez-vous étaient non seulement un duel entre le Pouvoir et l'Opposition, mais aussi entre les composantes de cette Opposition dite démocratique.

Depuis le 05 octobre 1991, l'Opposition et le Pouvoir se regardent en chiens de faïence, animé chacun, d'une haine viscérale l'un pour l'autre, une haine qui va au-delà du simple antagonisme politique, parce qu'un jour, quelqu'un a eu le malheur de coller l'étiquette de « Démocrate » au premier groupe et « d'Antidémocrate », au second.

Dès lors, chaque groupe s'est fait de l'autre, une idée négative à cause des relations malsaines et antipatriotiques qu'ils ont instaurées entre eux.

Pour « les Démocrates », le système RPT, puis du parti UNIR, et tous ceux qui les incarnent, se comportent comme des gangsters politiques :

A cause de l'arrogance de certains Ministres de la République, qui au lieu de se mettre au service du Peuple, se servent royalement de ce Peuple, à cause de l'impunité on ne peut plus flagrante à l'endroit des détournés de deniers publics qui nous narguent, à cause du comportement de certains éléments des Forces de l'Ordre et de Sécurité à l'endroit des Citoyens qui les nourrissent, les habillent, les arment à la sueur de leur front pour une mission qu'ils n'arrivent pas à assurer avec noblesse et dignité, à cause de l'indélicatesse de certains cadres de l'Administration publique qui se servent de leurs charges pour torturer, spolier et assujettir le Peuple qu'ils ont le devoir de servir, à cause de la mentalité ambiante selon laquelle l'on ne peut pas être porteur d'une charge publique et se retrouver, en fin de carrière, dans un dénuement total, à cause surtout, de la mentalité qui prévaut et gouverne ce système, c'est-à-dire l'inamovibilité, l'infailibilité du Chef, du plus fort, dont la raison est toujours la meilleure !

Pour « les Anti-démocrates », les rangs de l'Opposition, sont truffés de plus de commerçants, de dealers que de Leaders politiques :

Cela, à cause des deals que certains d'entre eux ont passé avec le pouvoir, pour entraver, torpiller ou saboter toute entreprise visant à faire avancer la démocratie depuis l'Accord du 12 juin 1991, à cause de l'esprit malsain qui, depuis le Collectif de l'Opposition Démocratique (COD-1 et COD-2) pousse certains d'entre eux à penser qu'il en est qui doivent aller aux charbons pour que puissent se sucrer les autres, à cause de la persistance de ce même esprit au sein de la Coalition des 14 partis politiques, (C 14), à cause de la malice par laquelle certains acteurs politiques qui n'ont aucune assise populaire, arrivent à évincer ceux qui soulèvent les Foules, à cause de la duplicité de certains d'entre eux qui affichent des comportements contraires à leur profession de foi.

Ce jeu malsain que ne comprend pas le Peuple et que les deux camps antagonistes exploitent avec habileté, nous a conduit à l'enlèvement politique

Puis vint l'Appel du 19 août 2017 de TikpiAtchadam :

Un appel qui sonna comme un coup de tonnerre dont l'éclat a illuminé la nuit noire de l'Opposition ;

Un appel qui a réveillé des reliques maléfiques de l'Opposition togolaise,

Un appel qui a propulsé au devant de la scène, certains individus dont les partis ne se résument qu'à leur unique personne, au détriment des porteurs des charges électives, Un appel qui a absout et réhabilité ceux qui, en 2015, à cause des millions de la subvention de l'Etat aux candidats avaient transporté le Président Faure d'un fauteuil d'airain sur un Trône en or massif avec le vœu secret de l'accompagner dans un règne à vie s'il le voulait.

Un appel que d'habiles récupérateurs ont su exploiter pour en faire un fonds de commerce, de s'ouvrir de juteux boulevards d'affaires pour se refaire une santé financière, redorer par la même occasion, leur blason terni par le temps et de successifs échecs électoraux en espérant de se remettre politiquement en selle.

Un appel dont de la mauvaise compréhension, la mauvaise exploitation sont en train de faire pleuvoir sur la tête de certaines populations, une avalanche de malheurs, déstabiliser certains villages, certains cantons, certaines villes, voire des régions.

Un appel dont la mauvaise compréhension, la mauvaise interprétation est en train de rouvrir les vieilles blessures que nous pensions avoir cautérisées.

Un appel dont la mauvaise exploitation a conduit, de part et d'autre, à des débordements dont les conséquences risquent de nous survivre, nous leurs auteurs !

Pour revenir à l'essentiel de la présente Chronique, j'avoue que c'est un passage du discours que le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé a adressé à la Nation à l'occasion du 58<sup>ème</sup> anniversaire de l'indépendance de notre pays qui me l'a inspiré :

« La voie démocratique que nous avons choisie, implique que la parole soit donnée régulièrement aux électeurs à travers des consultations et scrutins pour qu'ils expriment les choix conformes à leurs aspirations. Nous ne nous en écarterons pas ; car toute option reviendrait à méconnaître la sagesse de nos concitoyens. Le point de vue de chaque togolais est important. Aussi, les rendez-vous retenus par le calendrier électoral cette année seront-ils tenus. La protection due aux citoyens inclut le maintien de la sécurité nécessaire à la conduite de leurs activités socio-économiques et commerciales, autant que la garantie de la quiétude indispensable à leur épanouissement social. Nous ne ferons pas exception à cette règle qui recommande que l'Etat veille avec rigueur et fermeté à la préservation de l'ordre public. »

Pour ma petite intelligence, ce passage comporte des défis : le défi démocratique et le défi de l'exercice des devoirs régaliens de l'Etat.

A l'ouverture du chantier de « la voie démocratique » dont parle le Président Faure, chantier pour lequel son père le Général Eyadema avait donné le premier coup de pioche le 08 juillet 1991, à la Maison du Rassemblement du Peuple Togolais, devenu aujourd'hui Palais des Congrès, ils y avait, dans une totale confusion, des gangsters, des dealers, des leaders, la confrérie des démons dans laquelle certains aimables amis me rangent aujourd'hui, et en arrière fond, le Peuple souverain.

Je ne parlerai pas ici de ce que chacune de toutes les composantes suscitées, a fait pour rendre cette voie impraticable, en la remplissant de dangereux dos d'âne, en lui faisant prendre de meurtrières bifurcations !

Mais pour ce qui concerne les défis, je dirai que le premier s'adresse au Président Faure lui-même, c'est-à-dire sa capacité à nous faire avancer désormais sur la « voie de la démocratie » dans les règles de l'art.

Le respect « des rendez-vous retenus par le calendrier électoral cette année » va nous conduire à l'heure de la vérité qui permettra au Peuple togolais et au monde entier de découvrir qui des gangsters ou des dealers, sont au service de Mammon ; ce sera là, un autre défi !

Le respect de ces rendez-vous mettra fin au jeu malsain entre les gangsters et les dealers qui permet aux premiers de s'embourgeoier et aux seconds de se contenter des miettes, pendant qu'à la Populations on ne sert que du plomb, des cordelettes, des gourdins, le tout agrémenté d'arôme de gaz lacrymogène. Il va surtout, rendre au Peuple son droit à se prendre en charge et par la même occasion, prendre son destin en main, et surtout, de favoriser l'émergence d'un Leadership éclairé de part et d'autre !

Le dernier défi, pas des moindres c'est « la protection due aux citoyens » dont parle le chef de l'Etat. C'est avec tristesse et amertume que nous constatons et avouons que depuis un certain temps, le citoyen togolais ne se sent plus chez lui dans son propre pays, ne sait plus dans quel pays il vit et à quel saint se vouer !

A l'heure de la vérité qui pourrait redresser « notre voie démocratique » qui pourrait rappeler à l'Etat et à tous ceux qui en portent les Charges, leurs devoirs régaliens envers les citoyens, notre consolation, nous les adeptes du démon, c'est de voir les masques tomber et de dire dans un rire démoniaque :

« Peuple togolais, réveille-toi »

Bodi Banche BODELIN

(Chroniqueur démoniaque  
30 avril 2018  
Au nom de la Patrie)

## Actualité

### Crise togolaise

# La coalition des 14 cherche-t-elle un effet d'annonce ou veut véritablement manifester ?

## Le groupe des 5 rappelle la nécessaire stabilité pour le développement du pays

Si ce n'est pas de l'ignorance, l'on peut appeler cela de l'immaturation politique à moins que ce ne soit l'entêtement à vouloir créer le chaos si possible, embrasser le pays. Il s'agit bien de la volonté d'organiser des manifestations de rue en dépit du dialogue en cours et surtout la démobilisation des militants et le refus de certains habitants de la plupart des quartiers de Lomé voir les manifestants traverser leur localité.

En effet, la coalition des 14 comprenant CAP 2015, Groupe de Six; CAR, PNP et Santé du peuple, a introduit une demande de manifestations publiques pour demain mercredi et samedi 12 mai (marches) et dimanche 13 (meeting).

Et comme il ne pouvait en être autrement voici en l'essentiel de la réponse du ministre de l'Administration Territoriale, de la Décentralisation et des Collectivités Locales :

« Le gouvernement déplore la persistance de cette volonté de la coalition

de violer les mesures prises par le facilitateur, en prévoyant de manifester à nouveau, pour les questions qui sont en cours de discussion au sein du dialogue inter-togolais. Le gouvernement prend acte de cette attitude regrettable et en tire toutes les conséquences qui s'imposent.

En ce qui concerne les itinéraires à Lomé, le gouvernement enregistre toujours des plaintes des riverains, des voies que vos manifestants empruntent au cours des marches, plaintes liées à la gêne que causent vos manifestations qui se déroulent depuis plus de sept (07) mois. Ces plaintes, constituant un risque grave de troubles à l'ordre public, le gouvernement vous confirme que les manifestations sur tous les anciens itinéraires empruntés par la coalition ne sont plus acceptées.

En conséquence, le gouvernement recommande les itinéraires ci-dessous indiqués pour vos marches des 09 et 12 mai 2018, conformément aux dispositions des

articles 12, 13, 14 et 16 de la loi n° 2011-010 du 16 mai 2011, fixant les conditions d'exercice de la liberté de réunion et de manifestation pacifiques publiques.

Circuit 1: Carrefour Eglise Néo Apostolique près de Gakpoto (point de départ) — Direction Boulevard pavé de Bè Kpota, Anfamé — Nissan - Pharmacie Miséricorde — Carrefour Petroleum — EPP Anfamé — carrefour Eglise des Assemblées de Dieu (Point de chute).

Circuit 2: Carrefour marché de Bè (point de départ)- Boulevard Houphouët Boigny Côté Est — direction Akodesséwa - Pharmacie crystal - Pharmacie Biova — Paroisse Evangélique d'Akodesséwa — carrefour Diamond Bank — route pavée direction Anfamé — carrefour Petroleum — EPP Anfamé — carrefour Eglise des Assemblée de Dieu (point de chute).

Le meeting du dimanche 13 mai 2018: La place recommandée est le stade d'Ablogamé, la place du col-

lège Plateaux faisant partie des anciennes places utilisées (...).

En somme, on comprend aisément avec cet air de film déjà joué et visualisé, que la coalition cherche simplement un effet d'annonce médiatique sachant pertinemment qu'elle ne pourra ni mobiliser ni manifester dans les conditions qu'elle prévoit. La preuve de la démobilisation c'est la coalition elle-même qui nous la donne. Partie de 5 manifestations hebdomadaires en octobre 2017, elle est passée à 4 et 3 puis aujourd'hui à 2, et pourquoi pas demain une et peut-être zéro. D'ailleurs les 25, 26 et 28 avril dernier il n'y avait pas monde ni leaders aux points de départ. Donc c'est un nouveau bras de fer avec le pouvoir que la Coalition des 14 partis politiques de l'opposition cherche à créer volontairement.

Pendant que la crise s'enlise par l'irresponsabilité et manque de volonté de certains responsables politiques, la communauté internationale

s'évertue à ramener tous à la raison en vue d'une sortie de crise pacifique et rapide. Jeudi, la Coalition de l'opposition a été reçue par les diplomates du Groupe des 5, composé en l'occurrence de l'Union européenne, de la Coopération du système des Nations Unies et des Ambassades des Etats-Unis, d'Allemagne et de France au Togo. Ceux-ci ont insisté et rappelé aux opposants la nécessaire stabilité du pays en vue de la poursuite du développement.

Récemment, le Groupe des 5 avait rappelé les parties prenantes à la crise sociopolitique togolaise à se départir des positions de principes en vue de l'aboutissement heureux du dialogue facilité par le président ghanéen Nana Akufo-Addo à qui la CEDEAO a adjoint officiellement le Guinéen Alpha Condé.

Vivement que les uns et les autres entendent le coup de cœur de la communauté internationale !

Akpanawé

### Justice :

## Les Magistrats à l'école de l'éthique et de la déontologie

**Le Conseil Supérieur de la magistrature (CSM) avance à grand pas dans sa politique de moralisation de la vie judiciaire au Togo. Dans le souci de permettre au justiciable de mieux maîtriser leurs droits et obligations, le CSM a procédé avec l'appui de l'Union Européenne (UE) au lancement officiel d'une campagne de vulgarisation de la directive sur l'éthique et la déontologie du magistrat le vendredi 4 mai dernier à Lomé.**

En prélude au lancement officiel, M. Akakpovi Patrice Gamatho, président du CSM, a reçu jeudi des mains de Mme Cristina Martins Barreira, Cheffe de la délégation de l'Union Européenne au Togo, deux documents : « Directives sur l'éthique et la déontologie du magistrat » et un « Guide des droits et Obligations du justiciable » relatifs à cette campagne. Les deux documents feront selon les explications l'objet de vulgarisation et de sensibilisation sur toute l'étendue du territoire national pour rendre la loi plus compréhensible et plus abor-

de.

La cérémonie de lancement a été effectuée en présence du Ministre de la justice Pius Agbétoméy, de M. Akakpovi Patrice Gamatho, président du CSM et de la cheffe de la délégation de l'UE au Togo, Mme Cristina Martins Bareira.

Portant sur le thème « Synergie d'actions entre magistrat et justiciable pour une justice de qualité au service du peuple » cette campagne se situe dans le cadre du Programme d'Appui au Secteur de la Justice (PASJ).

L'objectif de cette campagne est de rapprocher un peu plus

la justice des justiciables, et permettre aux hommes de loi d'accomplir plus efficacement leur mission.

« Cette campagne constitue un important rendez-vous entre magistrats et justiciables pour permettre à ceux-ci de cerner davantage leurs droits et devoirs dans l'optique d'aller vers une justice de qualité, celle qui élève la nation », a indiqué Akakpovi Gamatho. Pour la Représentante de l'UE au Togo, cette campagne permettra outre de mettre en avant les progrès effectués ces dernières années par la justice togolaise pour se mo-



La table d'honneur

derniser mais aussi de répondre aux attentes des citoyens et citoyennes du pays.

Notons que le guide des droits et obligations évoque l'accès au droit, le droit d'accès à la justice, le droit à un procès équitable etc. 4.500 exemplaires du guide des droits et obligations du justiciable, 500 directives du magistrat et 400 grandes affiches au total, vont servir à réussir cette campagne.

Rappelons que la campagne de vulgarisation de la directive sur l'éthique et la déontologie du magistrat se fera sur toute l'étendue du territoire national à travers des sensibilisations, des distributions, la mise en ligne et l'affichage dans les Mairies et autres bureaux de préfecture et des journées portes ouvertes.

KahfDjoko



Conducteurs de Taxi et de Taxi - moto,  
**PAYEZ** facilement l'IRTR  
à partir de votre mobile



**\*145\*6\*5\*2#**



**Saisissez le numéro d'immatriculation de l'engin**

*(Exemple : TG \*\*\*\* BG)*

**Vous recevez la notification d'imposition  
précisant le montant à payer**

*Confirmez le paiement*

**Saisissez votre code secret de compte TMoney  
pour valider la transaction**

*Vous recevez enfin un message de validation ou de l'invalidation de  
l'opération.*

**FEDERER POUR BATIR**  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)

## Nation

Le Réseau Diaspora Force et Développement du Togo pose ses valises à Kpategan/Amou:

# La jeunesse sensibilisée sur les notions de non-violence et de paix autour d'un match

Le Réseau Diaspora Force et Développement du Togo, a réuni les jeunes du village de Kpategan-localité situé à 155 km de Lomé autour d'un match de football. Occasion pour les responsables du réseau, de sensibiliser l'assistance sur des notions telles que la non-violence, la paix etc.



Les membres du Réseau Diaspora Force et Développement.....L'assistance



Organisé par le Réseau Diaspora Force et Développement du Togo, le match de football a regroupé deux équipes de football du milieu: Uni Sport en rouge et Arc-en-ciel en jaune. Les deux équipes ont fait une belle prestation avec au finish, le sacre d'Uni Spot. Cette dernière équipe a enlevé le trophée sur un score de 2-1.

Ont suivi ce match, Denis Kodjo Koudoagbo, coordonnateur du Réseau Diaspora Force et Développement du Togo, Thaddée K. Dieudonné, secrétaire général du Réseau Diaspora Force et Développement du

Togo, Ekpétchou Achille Egoba, membre du Réseau Diaspora Force et Développement du Niger, Yovo Komla Innocent Ekpata III, chef canton de Kpategan, Enagno Komla Ekpetchou, chef canton d'Evou ainsi qu'une foule nombreuse.

Occasion pour M Denis Kodjo Koudoagbo, de remercier le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé pour son abnégation et surtout pour ses efforts en faveur de l'épanouissement de la jeunesse togolaise et la sécurité qui règne au Togo. Selon M Denis K. Koudoagbo, c'est grâce à la sécurité, la paix,

que le match est organisé.

« M Faure Gnassingbé a lancé une pépinière de football, nous avons choisi le football pour rassembler les jeunes de cette localité afin qu'ils puissent démontrer leurs talents. Depuis Kpategan à travers la télévision et la presse, ils peuvent être identifiés et auront la chance d'être sélectionnés », a fait savoir Koudoagbo.

De leurs côtés, Thaddee K. DieuDonné, secrétaire général du Réseau Diaspora Force et Développement du Togo et Ekpétchou Achille Egoba, membre du Réseau Diaspora Force et

Développement du Niger ont tour à tour entretenu la population sur l'importance de prendre soins des édifices



Remise du trophée au gagnants du tournoi

publics, la non-violence, le respect de l'autorité, le projet filets sociaux et services de base et les actualités de

l'heure.

Thaddee K. DieuDonné a exhorté la population à une prise de conscience et surtout à ne pas céder au chantage politique. Ekpétchou Achille Egoba a exhorté la population à se retrouver en groupement et en mouvement pour bénéficier des initiatives qui sont mises sur pied par Faure Gnassingbé. Ils ont promis revenir posés des actes pour soutenir le canton de Kpategan et ses environs.

Le chef canton de Kpategan, Yovo Komla Innocent Ekpata III a au nom de sa population remercié les initiateurs de la rencontre. Il a ex-

horté la population à méditer sur les thèmes qui ont fait l'objet de la sensibilisation.

Source : [togatimes.info](http://togatimes.info)

## FOIRE AUX QUESTIONS

# REMPACEMENT DE L'OFFRE ILICO ET HELIM NOMADE

**Q1. J'ai appris que le 15mai 2018, mon illico ne fonctionnera plus. Pourriez-vous m'éclairer sur le sujet ?**

Réponse. Effectivement, les téléphones illico et clé Helim nomade ne pourront plus capter le réseau CDMA à partir du 15 Mai 2018. Le service sera donc non fonctionnel.

**Q2. Je suis un client. Que me proposez-vous en contrepartie ?**

Nous vous basculons sur une offre compensatoire basée sur le service GSM de TOGOCEL.

**Q3. Que me proposez-vous dans cette offre ?**

L'offre de basculement se présente comme suit:

1. Si tu as un numéro avec un usage voix uniquement: Nous te proposons :
  - soit l'installation d'une ligne filaire sans frais si tu es dans une zone éligible (adapté à ceux qui l'utilise à la maison et dans leurs boutiques et/ou services)
  - soit l'attribution d'un nouveau numéro GSM ayant le même plan de tarification que illico
  - soit le basculement du numéro GSM togocel actuel vers le profil bénéficiant de ce plan de tarification.
- NB : Un terminal GSM basic est vendu en agence à 5700 FCFA environ pour

accompagner ceux qui n'en disposent pas.

2. Pour un usage data c'est dire clé Internet Nous te proposons :
  - l'installation sans de ligne ADSL ou Wimax si tu es dans une zone éligible
  - l'attribution d'un numéro GSM activation de 3G et un forfait de 5Go gratuit. Tu auras à payer la clé 3G de Togocel au prix de 23600 f environ...

**Q4. Qu'en est-il des crédits restants sur mon compte ?**

Je précise que les crédits restant sur illico seront transférés sur le numéro GSM togocel

**Q5. Et mes correspondants, comment s'auront-ils que mon numéro a changé ?**

Si vous réalisez le basculement, lorsque vos anciens correspondants appellent votre ancien numéro une messagerie leur précise que votre numéro à changer et leur notifié votre nouveau numéro

**Q6. Qu'en est-il des SIM de transfert (revendeur de crédit illico) ?**

Pour les SIM de transfert (distributeurs) ils pourront vendre jusqu'au soir du 15 Mai. Après cette date, ils vont nous préciser leur numéro de transfert GSM sur lesquels le crédit

restant sera transféré...

**Q7. Et si je mets la nouvelle carte SIM TOGOCEL dans ma clé helim de TOGO TELECOM. Cela devrait fonctionner, j'imagine ?**

Non. Cela ne fonctionnera pas. Les deux réseaux sont différents. Il va falloir acquérir une autre clé 3G à TOGOCEL.

**Q8. Et comment, je fais mon basculement ?**

Se rendre dans une agence de TOGOCEL ou dans un Espace télécom de TOGO TELECOM sur toute l'étendue du territoire.

En conférence-débat samedi, en l'absence de son leader, Gilchrist Olympio

## L'UFC s'attribue l'apaisement au Togo depuis 2010 et réclame aux acteurs politique un compromis

*La crise politique qui secoue le Togo depuis le 19 août 2017 continue d'occuper le devant de l'actualité et préoccupe sérieusement les acteurs de la classe politique, conscients de la nécessité pour le pays de maintenir le cap du développement. Réunie en conférence samedi dans un hôtel de la capitale Lomé, la formation de Gilchrist Olympio, l'Union des Forces de Changement (UFC), a évoqué la question en termes de proposition pour une sortie crise. C'était au tour du thème : « De la lutte pour l'indépendance à la proposition de l'UFC pour une sortie de crise ».*

D'entrée, le principal orateur, Dr Ekoué Folly, a fait une proposition comme quoi, « il faut que tous les partis politiques qui veulent diriger le Togo puissent s'approprier la méthode de la maison et du maisonier. Et que la continuité y soit, que le maisonier qui vient ne casse pas le travail du maisonier précédent ». Ceci bien sûr après un rappel historique de l'indépendance du Togo, de la gestion de l'après indépendance, de la mort de Sylvanus Olympio, de la marche du Togo sous Eyadema, de l'avènement de la démocratie en 1990 et de la gouvernance qui a suivie jusqu'à ce

jour en passant par l'accord RPT-UFC de 2010.

Justement, à propos dudit accord, le conférencier a estimé que, « Cette nouvelle tendance de la lutte politique de l'UFC est historique, malgré les flèches que le peuple lui a envoyé, et doit faire émulation et devenir la boussole pour les décennies à venir », attribuant l'apaisement dans le pays jusqu'au 19 août 2017 à cette entente de partage du pouvoir entre le RPT et l'UFC.

Présent à cette rencontre, André Johnson, le ministre de l'Environnement et des Ressources Forestières, cadre de l'UFC, a défendu l'accord de

gouvernement signé entre le parti dont il est issu et la majorité. Pour lui, « même s'il y a eu des manquements, cet accord a eu le mérite de faciliter le retour à l'apaisement ».

C'est ainsi que le Dr Ekoué Folly, invité les acteurs politiques, notamment pouvoir et coalition des 14 à ne pas perdre de vue que le Togo est un bien commun, quelques soient leurs divergences et aspirations à l'alternance politique qui doit être pacifique. Et pour une sortie de la crise politique actuelle au Togo, il a appelé à un compromis se contentant de résumer les pro-



Gilchrist Olympio, Pdt UFC

le pouvoir et une partie de l'opposition. Il faut, préconise-t-il, aux protagonistes adopter une posture qui facilite les pourparlers et à terme des compromis.

Il faut signaler qu'annoncé samedi à cette conférence-débat, organisée par son parti politique, Gilchrist Olympio, le président national de l'Union des Forces de Changement (UFC) a brillé par son absence à cette rencontre qui coïncidait, aussi avec le 26<sup>e</sup> anniversaire de l'attentat de Soudou, où Gilchrist Olympio a failli perdre sa vie.

positions de Gilchrist Olympio en novembre dernier, notamment « régler la question de la Constitution » et « voir comment faire pour une alternance pacifique, et les concessions à faire ».

Comme on peut le comprendre, le parti du « Déti » revendique l'apaisement d'avant le 19 août et préconise un dialogue avec le sens du compromis. Car pour les responsables de cette formation de l'opposition, l'alternance démocratique ne pourra jamais se réaliser sur la base d'un face à face entre

Aussi, faudrait-il retenir que l'accord RPT-UFC de 2010 a eu du mal à passer auprès d'une frange des militants du « Déti », allant jusqu'à conduire à des scissions engendrant la création d'autres formations politiques telles l'ANC, le FPD et les Démocrates, aujourd'hui membres de la coalition des 14.

**des médias**  
DBD Com & Partners  
moov no limit

**Samedi 26 Mai 2018**  
à 19h 30''

**1 DES MÉDIAS ACTE 7**

**Entrée**  
2.000 Fcfa  
3.000 Fcfa  
**Reservation**  
5.000 Fcfa  
**Lieu:**  
INSTITUT FRANÇAIS  
Togo

**Contacts: (+228) 99 46 55 16 / 93 07 21 11**

ET LES LES MÉDIAS PARTENAIRES

Logo logos: MINISTRE DE LA SECURITE ET DE LA DEFENSE, EBOMAF, CLINIQUE INTERNATIONALE Dr KODOM, PILS, Vitale, INSTITUT FRANÇAIS, inani, MADE IN TOGO, Jogging éco, DSD-CCRE

## Actualité

Difficultés dans la sortie de véhicules déclarés en transit :

# Le projet MERIS, une solution efficace de suivi

*Une chose est d'arriver à avoir son véhicule. Mais le plus important est d'arriver à le faire sortir du circuit portuaire. Les commissionnaires en douane agréés font souvent la croix et la bannière pour la sortie effective des véhicules déclarés en transit. Pour pallier à ce problème, un système de suivi, dénommé MERIS a été mis sur pied. C'est un projet dont le lancement officiel s'est déroulé le vendredi 4 mai à Lomé.*

Étaient présents à cet événement, les premiers responsables de l'Office Togolais des Recettes (OTR), la communauté des Commissionnaires en douane agréés, ainsi que les opérateurs économiques. MERIS est un système de suivi de véhicules, basé sur la lecture des codes. Elle permet aux commissionnaires en douane agréés de disposer d'informations essentielles sur tous les véhicules en transit qui sortent du port, et faciliter leur suivi jusqu'à la sortie du territoire douanier. Il est question de combler les attentes de tous les acteurs dans la

mission de sécurisation et d'optimisation des recettes douanières.

Au cours de la cérémonie officielle de lancement de ce nouveau projet sur le site d'YCIA port, le président de l'Union des Professionnels Agréés en Douane (UPRAD-TOGO) a précisé que des systèmes d'alerte mis sur pied au niveau du système, permettront aux commissionnaires en douane d'être avertis à chaque fois qu'un véhicule déclaré à leur niveau n'aura pas été vu au point de contrôle indiqué dans un délai donné ou aux points de sortie. Il a exprimé une entière satisfaction et sa gratitude

face au soutien et à l'accompagnement dont ont fait preuve l'OTR et le Port Autonome de Lomé.

Plusieurs acteurs interviennent dans le mode Opérateur de MERIS Togo. La première étape consiste au paiement d'une quittance au niveau d'une institution bancaire. Ensuite, il faut faire contrôler la quittance, élément de recevabilité de la déclaration. La troisième étape est l'édition des codes QR et la délivrance des étiquettes RFID. Après cette étape, un agent MERIS appose le code QR édité et une étiquette RFID sur le pare-brise du véhicule



à nu. La cinquième et dernière étape consiste à scanner le véhicule aux divers points de contrôle et points de sortie du

territoire. Plusieurs acteurs interviennent au niveau donc de la chaîne.

M.F

### Economie :

## Le Togo se dote d'une Plateforme nationale de facilitation des pratiques évaluatives

*Le Togo s'est conformé aux textes de l'Union Economique Monétaire Ouest-Africaine (UEMOA) relatifs à l'élaboration des politiques de développement. Dans cette dynamique, le ministère de l'économie et des finances a procédé au lancement des activités de la plateforme nationale de Facilitation des Pratiques Evaluatives (CEval) le jeudi 3 Mars dernier à Lomé.*

L'ouverture des travaux a été présidée par M. Badanam Patoki, Secrétaire Général du ministère de l'Economie et des Finances, représentant son ministre de tutelle. La cérémonie a connu aussi la présence de M. Assoukou Raymond Krikeu, Représentant de l'UEMOA au Togo.

Mise en place par la commission de l'UEMOA, cette plateforme vise à faciliter le processus de la mise en place du cadre

fonctionnel de la CEval au sein de la commission de l'UEMOA et des Etats membres. La CEval vise également à satisfaire aux règles de bonne gestion, appuyer la cellule d'évaluation de l'UEMOA ; développer la culture de l'évaluation des politiques publiques au Togo ; et à servir d'instrument d'appréciation des politiques publiques, destinées à garantir la qualité des programmes.

Selon les explications livrées par M. Badanam Patoki, la plateforme Nationale de Facilitation des Pratiques Evaluatives est un instrument efficace d'appréciation des politiques publiques destiné à garantir la qualité des programmes et satisfaire aux règles de bonne gestion pilotées par les bailleurs de fonds pour le développement des pays membres de l'UEMOA.

La mise en place de la plateforme permettra une meilleure subvention des ressources dans les secteurs susceptibles de générer le plus de bénéfices économiques et sociaux aux populations et à l'Etat.

Rappelons que c'est depuis 2008 que l'UEMOA a intégré cette politique qui ressort de la déclaration de Paris sur l'efficacité de l'Aide Publique au Développement.

kahfDjobo

### HCRRUN/ Victimes vulnérables de 2005

## La phase d'indemnisation a démarré à Atakpamé hier

*Une délégation du Haut-Commissariat pour la Réconciliation et le Renforcement de l'Unité nationale (HCRRUN) conduite par Awa Nana Daboya séjourne à Atakpamé depuis hier lundi 7 mai pour l'indemnisation des victimes vulnérables des troubles sociopolitiques de 2005.*



Elles sont venues des préfectures de l'Ogou, Amou, Wawa et Anié. Elles seront indemnisées dans cette première vague. Il y a 1000 victimes concernées à l'étape d'Atakpamé. Cette opération consiste à prendre en charge les

cas les moins urgents. Il y a des dispositions pratiques à prendre pour bénéficier de ces indemnités. Il s'agit de la disponibilité de la Carte Nationale d'Identité.

Mme Awa Nana Daboya considère que la vraie réparation vient du

cœur. Mais, l'opération dont il est question ici est un geste symbolique permettant aux victimes d'essuyer les larmes. L'étape d'Atakpamé a été lancée hier en présence de Mgr Nicodem Barrigah Benissan, Evêque d'Atakpamé.

Notons qu'il y a quelques jours le HCRRUN a livré à l'attention des victimes l'information selon laquelle les cartes d'électeurs ne seront plus acceptées pour les décaissements de fonds. La nouvelle prend effet à partir de juillet 2018, date retenue pour ouvrir de nouvelles séances d'indemnisation. Le versement des indemnités se fait par chèque.

M.F

Sport/ Football :

# Gbohloe-su et Sara Sport rejoignent l'élite

**C'est fait ! Depuis quelques jours, Gbohloe-su d'Aného et Sara Sport ont rejoint la première division togolaise. Deux montées qui désignent réalité un retour dans l'élite du football togolais de deux anciens élèves.**

La soirée a été belle dans la préfecture des lacs, ainsi que dans l'Assoli le dimanche dernier. Le championnat national de football de deuxième division a livré son verdict. Les deux billets pour l'arrivée dans l'élite du football togolais ont été arrachés in extrémis. Dans la zone sud, Gbohloe-su est venu à Lomé pour tenir en

échec Entende II (1-1). Ce match nul au goût de défaite scelle le sort des jaunes et bleus de Kodjoviakopé qui avaient échoué la saison dernière aux portes de la D1. Dans ce match très attendu de la 18<sup>ème</sup> et dernière journée, les poulains d'Amégnito Akouété n'ont pas été prolifique en but. D'ailleurs, à la 73<sup>ème</sup> minute,



Gbohloe-su d'Aného

Ouro-Tagba Moubarack, complice l'équation pour Entente 2 en ouvrant le score. La réaction des Jaunes et bleus était arrivée douze mi-

notes plus tard, grâce à Akpao Siou Toyi qui rétablit la parité. Plus rien ne sera marqué. Le score fait les affaires de Gbohloe-su qui

paye ainsi son retour dans l'élite après 18 ans.

Dans la zone nord, Sara Sport, un ancien pensionnaire de la D1 jouait le match de sa vie. C'était devant Agouwa de Kousountou. L'équipe de Tchamba avait pourtant ouvert le score avant de se faire rattraper en fin de match par Sara FC. Le marquoir était d'un but partout à l'issue du temps réglementaire. Ce score est une belle opération qui permis aux public sportif de Bafilo de jubiler, car son équipe rejoint la D1.

M.F

Cinéma/ « Le messager de la lune » de Folly-Bazi Essofa :

## La projection en avant-première a suscité émoi et satisfaction

**Sauver le mariage, l'amour et la famille. C'est l'idée qui sous-tend la réalisation du film : « Le messager de la lune », de Folly-Bazi Essofa qui, veut passer par le Cinéma pour apporter des solutions aux faits sociaux. La projection en avant-première de cette œuvre a eu lieu le samedi 5 mai dernier à Lomé.**

Tous ceux qui ont répondu à l'invitation n'ont pas vu le temps passé. Ce long métrage réalisé par un togolais a mis le public dans toutes ses émotions, notamment du rire au larmes. « Le messager de la lune », touche du doigt les réalités de la vie. En résumé, « M. Makani, brillant enseignant de Lycée mène une vie paisible avec sa femme Naba et ses deux filles. Son père, ses tantes et ses oncles, pensent qu'il lui faut nécessairement un enfant garçon. Pour eux, dans la lignée de sa femme Naba, on ne fait que des filles, donc aucune chance pour lui d'avoir un héritier. C'est inadmissible dans leur entendement. Un mariage est arrangé. Makani a désormais deux épouses. Mina, la seconde épouse lui donne un garçon, mais la descente aux enfers commence dans la famille. Dans la douleur, Naba devra quitter la maison avec ses deux filles pour une longue



Folly-Bazi Essofa, réalisateur du film

traversée du désert. Des années après, le destin a tranché et Dieu a donné la preuve que les deux filles peuvent faire l'honneur de leur famille bien plus que les hommes. Ces filles iront au secours de leur père qui a tout perdu au moment où le précieux garçon est abonné à la prison ».

Pour Folly-Bazi Essofa, réalisateur du film, le titre « Le messager de la lune » a été choisi parce qu'on compare souvent la beauté de la femme à celle de la lune. Le film véhicule un message pour sauver le mariage, l'amour

et la famille. Il est question de corriger les comportements et préserver l'avenir des enfants.

« Vous rencontrez des jeunes gens qui ne vivent plus avec leurs parents. Papa et maman se sont séparés. Depuis, le foyer est cassé. Les enfants sont abandonnés à eux même. Et à force de rencontrer des jeunes qui racontent des histoires comme ça. J'ai voulu lancer un appel pour que la famille ne démissionne pas » a-t-il indiqué, avant de préciser que le travail n'a pas été facile. « Pour ce film, nous

avons fait un budget qui dépassait les 15 millions. A force de serrer, ce que nous avons dépassé pour le tournage, fait 9 millions. Je ne parle pas des accessoires et des frais techniques. Pour nous, ça a coûté de l'argent. Mais, c'est la fierté que nous ressentons d'avoir fait quelque chose. »

Le réalisateur n'a pas oublié d'adresser ses remerciements aux bonnes volontés et aux institutions qui ont voulu accompagner cette œuvre togolaise. Pour finir, il a donné rendez-vous au public, le weekend de la fête de Ramadan.

M.F

**LES NUMEROS VERT DE L'OTR**

POUR SIGNALER  
TOUT FAIT SUSPECT  
VEUILLEZ COMPOSER  
**N° VERT 8280**  
Anticorruption

POUR TOUT RENSEIGNEMENT  
INFORMATION OU CONSEIL  
VEUILLEZ COMPOSER LE  
**N° VERT 8201**  
Renseignements

**OTR**  
FEDERER POUR BATIR  
www.otr.tg

**AMELIORATION DU CLIMAT DES AFFAIRES**  
CENTRE DE FORMALITES DES ENTREPRISES  
(CFE)

Désormais,  
Créez votre  
**SARL par acte sous seing privé avec seulement 29 250 FCFA sans avoir recours au notaire, avec un montant du capital social librement déterminé par les associés dans les statuts et sans paiement de droits d'enregistrement et de timbres.**

N.B.: MODELE DE STATUTS SARL: [www.cfetogo.org](http://www.cfetogo.org)  
Tél: 22 20 63 60 / 22 20 23 00 Email: [cfe@cfetogo.tg](mailto:cfe@cfetogo.tg)  
Togo, la destination parfaite pour la croissance de vos affaires !



## INTERNET TRÈS HAUT DÉBIT JUSQU'À 100 Mbps DÉJÀ DISPONIBLE AU TOGO

**LA FIBRE OPTIQUE CHEZ VOUS DISPONIBLE DANS  
LES ZONES SUIVANTES :**

- ☑ **AGOÈ,**
- ☑ **BAGUIDA,**
- ☑ **BOULEVARD CIRCULAIRE,**
- ☑ **FOREVER,**
- ☑ **ZONE PORTUAIRE,**
- ☑ **ABLOGAMÉ,**
- ☑ **KODJOVIAKOPÉ,**
- ☑ **NYÉKONAKPOÈ,**
- ☑ **RÉSIDENCE DU BÉNIN,**

**& DANS LES AUTRES CITÉS.**

**LES EXTENSIONS SE POURSUIVENT DANS LES AUTRES QUARTIERS DE LOMÉ.**

**RÉSERVEZ DÈS MAINTENANT VOTRE OFFRE FIBRE DANS  
TOUTES LES AGENCES DU GROUPE TOGO TELECOM  
& BÉNÉFICIEZ DES AVANTAGES EXCEPTIONNELS !!!**

*Adopter La Fibre du Groupe TOGO TELECOM, c'est participer au développement du Togo.*

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

**L'ÉVEIL**  
de la nation

**Siège :** Qt Adidoadin, non loin de Jess Coiffure  
Tél: (00228) 22 32 85 95

**Directeur de Publication:**  
Sama T. DJOBO  
(00228) .90 03 17 74  
.98 62 72 72

**Rédaction:**  
Biva KPELAFIA,  
Sam DJOBO,  
Moudjib FALANA  
Kahf DJOBO

**Secrétariat :**  
AGBERE Takira  
**Imprimerie :**  
Direct Sprint  
**Tirage :**  
2.500 exemplaires